

**REKONSTRUKSI STELSEL PIDANA (STUDY ATAS STELSEL PIDANA  
DALAM KUHP MENUJU STELSEL PIDANA YANG BERKEADILAN  
DENGAN BERORIENTASI PADA ASAS KESEIMBANGAN)**

**DISERTASI**



Oleh :

**HARDI WIDIOSO, SH., M., Si**

**NIM: PDIH.03.VIII. 16.0414**

**PROGRAM DOKTOR ILMU HUKUM (PDIH)  
FAKULTAS HUKUM  
UNIVERSITAS ISLAM SULTAN AGUNG  
SEMARANG  
2020**

Pengesahan Ujian Terbuka

**REKONSTRUKSI STELSEL PIDANA**  
**(STUDY ATAS STELSEL PIDANA DALAM KUHP MENUJU STELSEL**  
**PIDANA YANG BERKEADILAN DENGAN BERORIENTASI PADA ASAS**  
**KESEIMBANGAN)**

Di susun Oleh :


HARDI WIDIOSO, S.H., M.,Si  
NIM: PDIH.03.VIII. 16.0414


Disusun Disertasi  
Pada Program Doktor (S3) Ilmu Hukum Fakultas Hukum  
Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA)  
Telah disetujui bahwa disertasi layak diuji

Pada tanggal , -----

Promotor

Co Promotor

  
Prof. Dr. Mahmutarom, S.H.,MH  
NIDN: 0618035901

  
Dr. Hj. Anis Mashdurohatun, S.H.,M.Hum  
NIDN : 0621057002

Mengetahui  
Ketua Program Doktor (S3) Ilmu Hukum  
Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) Semarang



Dr. Hj. Anis Mashdurohatun, S.H.,M.Hum  
NIDN : 0621057002

## LEMBAR PERNYATAAN

Saya yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa :

1. Naskah Karya Tulis atau Disertasi ini adalah asli dan belum pernah diajukan untuk menamatkan gelar akademik (Sarjana, magister dan atau doktor). Baik di Fakultas Hukum Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) Semarang maupun di Perguruan Tinggi lainnya.
2. Karya Tulis atau Disertasi ini adalah murni gagasan rumusan dan penelitian saya sendiri tanpa bantuan pihak lain, kecuali arahan dari Tim Pembimbing/ Tim Promotor dan masukan dari Tim Penelaah/Tim Penguji
3. Dalam Karya Tulis atau Disertasi ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
4. Demikian pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya, dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah saya peroleh, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma/hukum yang berlaku di perguruan tinggi ini.

Semarang,                      Maret 2020

Yang membuat pernyataan



ARDI WIDIOSO, SH., M.Si

PDIH.03.VII.160414

## MOTTO DAN PERSEMBAHAN

Semua pencapaian tujuan hidup adalah atas berkat Ridho Allah SWT.  
serta bakti kepada orang tua, manusia Hanya mampu berusaha dan berupaya tetapi  
Allah Swt yang menentukan

Kupersembahkan kepada keluargaku tercinta  
Kedua orang tuaku Bp Hardi Sp dan Ibu Sri Wahjoe  
Isteriku Muamanah Widiyanti, S.Ag.,M.Pd.I  
Anak-anakku tersayang  
Rizal Andina Wiansah dan Maulana Andina Miftakhul Huda

## KATA PENGANTAR

Segala puji bagi Allah dan rasa syukur Penulis, panjatkan kepada Allah SWT yang Maha Pengasih dan lagi Maha Penyayang atas segala rahmat dan karuniaNya masih memberikan kesehatan, kekuatan, dan petunjuk sehingga Disertasi ini dapat terselesaikan. Dalam kesempatan ini penulis menyadari bahwa penulisan ini masih terdapat kekurangan sehingga penulis mengharapkan masukan berupa kritik dan saran yang bersifat membangun sehingga dapat digunakan dalam penelitian-penelitian lain yang lebih baik dan relevan pada masa yang akan datang. Disertasi ini dapat diselesaikan karena dukungan dan bantuan berbagai pihak, untuk itu Penulis mengucapkan terima kasih yang tulus dan setinggi-tingginya kepada :

1. Yth. Bapak Ir. H. Prabowo Setiyawan, MT, P.hD selaku Rektor Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) Semarang yang telah memberikan kesempatan yang sangat berharga kepada penulis untuk menimba ilmu di Program Doktor (S3) Ilmu Hukum di Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) Semarang.
2. Yth. Bapak Prof. Dr. H. Gunarto, SH.,SE., Akt., M.Hum, selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) Semarang yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk mengikuti kuliah Program Doktor (S3) Ilmu Hukum.
3. Yth. Bapak Prof. Dr H Mahmutarom HR, SH MH, sebagai Promotor atas Desertasi Penulis yang senantiasa memberikan dukungan dan dorongan

serta wejangan keillmuan yang sangat berharga bagi Penulis. Peran beliau dalam proses bimbingan studi hingga penulisan disertasi ini, dengan segala kesabaran dan ketelitiannya dan penuh semangat telah memberikan banyak hal baru tersendiri bagi penulis

4. Yth. Ibu Dr. Hj. Anis Mashdurohatun SH., M.Hum selaku Ketua Program Doktor (S3) Ilmu Hukum (PDIH) Fakultas Hukum Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) sekaligus sebagai Co Promotor atas Disertasi penulis ini, Beliau yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk mengikuti pendidikan Program Doktor (S3) Ilmu Hukum di Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) Semarang dan telah banyak memberikan bimbingan, pengarahan dengan segenap ilmu pengetahuan yang beliau miliki, memberikan motivasi dan inspirasi kepada penulis hingga selesainya penulisan disertasi ini.
5. Yth. Ibu Dr. Hj. Sri Endah Wahyuningsih SH., M.Hum., selaku Sekretaris Program Doktor (S3) Ilmu Hukum (PDIH) Fakultas Hukum Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk menempuh pendidikan program studi S3 hukum dan senantiasa memberikan dukungan dan dorongan Peran beliau dalam proses penulisan disertasi ini, dengan segala kesabaran dan ketelitiannya dan penuh semangat telah memberikan banyak hal baru .
6. Yth. Bapak Tarsono, Bc.IP, SH, MH selaku Kepala Kantor Wilayah Kementerian Hukum dan Ham Jawa Tengah yang telah memberikan ijin dan kesempatan kepada Penulis untuk menempuh pendidikan S3.

7. Yth Bapak Dadi Mulyadi, Bc.IP, SH, MH selaku Kepala Lembaga Pemasyarakatan Kelas I Semarang yang telah memberikan kesempatan dan dorongan kepada penulis untuk menyelesaikan studi S3 di UNISSULA Semarang
8. Yth. Bapak Ibu team penguji Disertasi baik penguji internal maupun penguji eksternal.
9. Yth. Bapak Ibu Dosen Program Doktor (S3) Ilmu Hukum Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) Semarang yang telah memberikan pendidikan keilmuan dan Yth. Seluruh pegawai Program Doktor (S3) Ilmu Hukum (PDIH) Fakultas Hukum Universitas Islam Sultan Agung (UNISSULA) atas segala pelayanan dan dorongan kepada Penulis
10. Orang tua Penulis yang tercinta, Ibu Sri Wahjoe yang selalu memberikan dorongan motivasi dan senantiasa berdoa dan bermunajat Kepada Allah SWT untuk keberhasilan saya dalam menyelesaikan Disertasi ini.
11. Istri tercinta Muamanah Widiyanti, S.Ag., S.Pd.I yang dengan sabar mendampingi sekaligus memberikan dorongan semangat hingga dapat menyelesaikan Disertasi ini.
12. Anak-anakku tersayang Rizal Andina Wiansah dan Maulana Andina Miftakhul Huda, Amd. yang senantiasa berdoa dan memberikan senyum dan tawa pada saat proses penyelesaian Disertasi ini
13. Seluruh rekan-rekan dan sahabat-sahabat yang tidak dapat disebutkan namanya satu per satu, untuk semua dukungan, bantuan dan dorongan motivasi kepada penulis Akhirnya Penulis menyadari atas segala

kekurangan dan keterbatasan ilmu sehingga Penulis memohon maaf dengan segala kerendahan hati dan berharap penelitian ini dapat bermanfaat bagi para pembaca Disertasi ini.

Semarang, Januari 2020

Penulis,

HARDI WIDIOSO

PDIH.03.VIII.16.0414